

ÉTAT DES ACTIVITÉS

Avant l'arrivée de la pandémie de COVID-19, le secteur canadien de la restauration comptait quelque 98 000 établissements. **Depuis, on estime que 10 pour cent de tous les établissements de services alimentaires (environ 10 000 emplacements) ont fermé de façon permanente en raison de la crise économique et sanitaire.**

Selon la dernière enquête menée par Restaurants Canada entre le 26 novembre et le 4 décembre 2020 :

- **Huit restaurants sur 10 perdent de l'argent ou survivent à peine et pourraient prendre jusqu'à un an avant de retrouver la rentabilité.**
 - 65 % des participants à l'enquête disent continuer de fonctionner à perte;
 - 19 % déclarent atteindre le point mort;
 - 63 % de tous les répondants dont les établissements perdent de l'argent prévoient qu'il leur faudra au moins un an avant de redevenir rentables.
- **Près de la moitié des répondants disent être à risque de devoir fermer au moins un de leurs emplacements d'ici six mois.**
 - 48 % des exploitants d'établissement unique prévoient devoir fermer de façon définitive d'ici six mois si les conditions ne s'améliorent pas;
 - 56 % des exploitants d'unités multiples s'attendent à devoir fermer au moins l'un de leurs emplacements si les conditions ne s'améliorent pas.

PERTE D'EMPLOIS

Avant la pandémie de COVID-19, les restaurants et autres entreprises de services alimentaires étaient au quatrième rang des employeurs du secteur privé au Canada, employant normalement 1,2 million de personnes. Entre mars et avril 2020, plus de 800 000 travailleurs des services alimentaires ont perdu leur emploi ou vu leurs heures de travail réduites à zéro. **Le secteur de la restauration a perdu plus d'emplois au cours des six premières semaines de la pandémie que l'ensemble de l'économie canadienne durant la récession de 2008-2009.**

Selon l'[Enquête sur la population active de décembre](#) de Statistique Canada :

- **Le secteur des services alimentaires compte encore aujourd'hui 316 000 emplois de moins qu'en février 2020.** La restauration a récupéré plus de 400 000 emplois entre mai et septembre 2020, mais dès octobre, l'industrie a recommencé à perdre du terrain en raison du renforcement des restrictions durant la seconde vague, qui ont entraîné de nouvelles pertes d'emplois.
- **Aucune autre industrie ne continue de faire face à un tel déficit.** Alors que la plupart des autres secteurs ont récupéré 90 % ou plus de leurs emplois perdus en lien avec la pandémie, au moins 25 % des travailleurs de la restauration ne sont pas encore de retour au travail

PERTE DE CHIFFRE D’AFFAIRES

Avant le début de la pandémie de COVID-19, le secteur canadien de la restauration était une industrie au chiffre d’affaires annuel de 95 milliards \$; l’on prévoyait atteindre le record de 99 milliards \$ en 2020, et dépasser la marque des 100 milliards \$ en 2021. **Depuis, le secteur a perdu des milliards de dollars de chiffre d’affaires en raison de la crise économique et sanitaire.**

Selon les dernières estimations de chiffre d’affaires des services alimentaires commerciaux de Restaurants Canada et de Statistique Canada :

- **L’économie canadienne pourrait perdre des ventes de restauration allant jusqu’à 44 milliards \$ en raison des impacts de la COVID-19.**
 - L’on prévoit que la croissance du chiffre d’affaires des services alimentaires pour 2020 sera inférieure de près de 30 % à celle de 2019, soit une perte d’environ 27 milliards \$.
 - L’on prévoit que la croissance du chiffre d’affaires des services alimentaires pour 2021 sera inférieure de près de 20 % à celle de 2019, soit une perte additionnelle d’environ 17 milliards \$.

ENJEUX

Les restaurants sont un pilier essentiel et porteur de notre culture et de notre économie. **Au sens propre comme au sens figuré, les dizaines de milliers de petites et moyennes entreprises de services alimentaires jouent un rôle-clé dans la reprise canadienne suite à la COVID-19.**

Voici pourquoi :

- **Un restaurant canadien réalise un revenu annuel entre 30 000 \$ et 5 millions \$, dont plus de 95 % sont réinjectés dans l’économie.**
 - La restauration joue un rôle important; lorsque les choses vont bien, cela se reflète dans les communautés qu’ils desservent. Même dans le meilleur des cas, le restaurant moyen ne garde que 50 cents de chaque tranche de 10 \$ dépensée au restaurant. Le reste est réinjecté dans l’économie sous forme d’emplois, d’achats d’aliments et de boissons, de dons et plus encore.
 - Le secteur de la restauration compte normalement pour 4 % du PIB canadien – les restaurateurs sont présent dans chaque communauté rurale et urbaine au pays!
 - Les restaurants font des dons annuels de l’ordre de 460 millions \$ à leurs communautés.
- **Le secteur des services alimentaires est un maillon critique de la chaîne alimentaire canadienne.**
 - Les restaurants contribuent au maintien de 290 000 emplois indirects, y compris agriculteurs, producteurs, distributeurs, camionneurs et autres.
 - Les restaurateurs travaillent étroitement avec les agriculteurs canadiens pour commercialiser leurs produits; leurs achats annuels se chiffrent à 31 milliards \$.
- **Le secteur de la restauration reflète la diversité dont jouit le Canada.**
 - Les femmes forment 58 % de la main-d’œuvre du secteur.
 - 31 % des propriétaires, exploitants et employés de restaurants sont membres d’une minorité visible.
 - La moitié de tous les restaurants canadiens sont exploités par des entrepreneurs talentueux et travailleurs qui sont arrivés au Canada comme immigrants.
- **Les restaurants sont au premier rang des fournisseurs de premiers emplois pour les jeunes Canadiens, offrant un tremplin vers des carrières enrichissantes et valorisantes.**